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I. MUNICIPALIDAD D E CALBUCO 
          CONCEJO MUNICIPAL 
 

A C T A N º 162 
 

1. En Calbuco, a 08 de noviembre de 2012. 
2. El Señor Alcalde y Presidente del Concejo, saluda a los Señores Concejales y  abre 

la sesión en nombre de Dios y de la Patria. 
3. Tipo Sesión: ORDINARIA. 
4. Hora Inicio: 16:00 horas. 

Hora Término: 19:00 horas. 
5. ASISTENCIA. 

CONCEJAL SEÑOR RAM ON ANDRADE CHAVEZ 
CONCEJAL SEÑORA ANA CELIA DIAZ VELASQUEZ 
CONCEJAL SEÑOR LUIS GARAY VARGAS 
CONCEJAL SEÑOR NELSON VILLARROEL CA STRILLON  
CONCEJAL SEÑOR PEDRO YAÑEZ URIBE 
CONCEJAL SEÑORA DORIS VILLARROEL GALLARDO. 
SEÑOR ALCALDE Y PRESIDENTE DEL CONCEJO SEÑOR RUBEN 
CARDENAS GOM EZ. 
 
FUNCIONARIOS M UNICIPALES. 
SEÑORA TANIA BAHAM ONDE – DIRECTORA FINANZAS. 
SEÑORA KAREN VICENCIO – DIRECTORA DE CONTROL. 

. SEÑOR ORLANDO BELLO – DIRECTOR SECPLAN. 
 SEÑORA CAROLA SANCHEZ FIGUEROA. 
      
 PARTICIPAN 
  

SECRETARIA.- SECRETARIA M UNICIPAL (S)  SRA. KAREN VICENCIO DE 
LA VEGA. 
 

6. TABLA. 
6.1 Saludos Sr. Alcalde. 
6.2 Correspondencia recibida. 
6.3 Cuenta Sr. Alcalde. 
6.4 PADEM . 
6.5 Modificación Presupuestaria 
6.6 Subvención Cámara de Turismo. 
6.7 Hora de Incidentes. 
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7. DES ARRO LLO DE LA S ES ION. 
 

7.1 LECTURA DE ACTAS . 
 

El Alcalde S r. Rubén Cárdenas Gómez indica: No hay Actas esta semana. 
 

 
 
 

7.2 CORRES PONDENCIA REC IBID A. 
 
1. Propuestas Orientadas a Palear Déficit de Recurso DAEM  año 2013. 
2. Plan de Acción 2013 y Propuesta de Gestión DAEM  2013. 
3. Documento del Sr. Esteban Barruel, en donde solicita se reemplace el patrocinio 

edición de su último libro por la institución cultural “Centro Cultural entre 
Canales”. 

4. Documento del Comité de Trabajo Gastronómico Sabores de Calbuco, en donde 
sugieren algunos puntos para mejorar las actividades  de verano “Semana 
Calbucana”. 

5. Documento de la Asociación Chilena de M unicipalidades, en donde informa que 
realizara entre los días 09 y 11 de enero de 2013 “XI Congreso Nacional de 
M unicipalidades”.  

6. Documento del Presidente de la AFAPRISAM Calbuco, en donde solicita que se 
decrete la derogación del descuento realizado a los funcionarios de su asociación. 

7. Documento de la Junta de Vecinos Huayún Bajo, en donde solicitan autorización 
para participar de la próxima reunión de Concejo M unicipal. 
 

 
 
 

7.3 MODIFICAC ION PRESUPUESTARIA. 
 
El Director de S ECPLAN Sr. Orlando Bello manifiesta: Esta modificación 
presenta disminución de gastos, por M$86.000.-, correspondiente a disminución de 
Gastos en Proyectos de Inversión que a la fecha tienen un bajo nivel de gastos. 
 
Aumento de gastos, por M$24.000.- que corresponde a Gastos de viajes de los señores 
Concejales, lo cual incluye inscripciones, pasajes y  viáticos, correspondiente a viajes a 
Bolivia, Perú y M éxico. 
 
M $ 5.000.-  Corresponde a mayores gastos de alimentación en los distintos programas 
de actividades municipales. 
M $ 4.400.- Corresponde a gastos electorales en materiales de habilitación de locales 
de votación y mano de obra de reparación y construcción de cámaras y  urnas. 
M $ 5.000.-, Corresponde a servicios de publicidad de Programas de Actividades 
M unicipales.- 
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M $ 3.000.- Corresponde a Otros Servicios generales de Programas de Actividades 
M unicipales. 
M $ 1.600.- Subvención a Cámara de Turismo y Federación Sindicato Trabajadores 
del Salmón. 
M $ 30.000.- Proyecto mantención de caminos según informe encargado Of. Red Vial.  
M $ 10.000.- Apoyo Programa Prodesal según oficio Director Secplan. 
M $ 1.000.- Proyecto M ejoramiento de Plazuelas para compara de plantas y  otros 
mejoramientos. 
M $ 2.000.- Proyecto relleno para Proyecto Gaviones. 
 
El Alcalde S r. Rubén Cárdenas Gómez indica: Votamos. 
 
 

VOTACION: 
CONCEJAL SEÑOR RAM ON ANDRADE - SI 
CONCEJAL SEÑORA ANA CELIA DIAZ VELASQUEZ – SI 
CONCEJAL SEÑOR LUIS GARAY VARGAS –SI 
CONCEJAL SEÑOR NELSON VILLARROEL - SI 
CONCEJAL SEÑOR PEDRO YAÑEZ URIBE – SI 
CONCEJAL SEÑORA DORIS VILLARROEL GALLARDO – SI 
ALCALDE Y PRESIDENTE DEL CONCEJO DON RUBEN CARDENAS 
GOM EZ - SI 
  
RES ULTADO DE LA VOTACION: 
Acuerdo Adoptado por Unanimidad. 
 
ACUERDO 
APROBAR MODIFICACION PRESUPUESTARIA M UNICIPAL. NOVIEM BRE 
2012. 
 
 
 
PROPOSICION MODIFICACION PRES UPUES TARIA NOVIEMBRE 2012. 
 
DIS MINUCION DE GAS TOS: 
 
SUBT   ITEM   AS IG  DENOMINACION        MONTO M$ 
31 02 999017 Mejor. Y construc. De alcantarillado  25.000.- 
31 02 999026 Extensión y mant. Red de agua potable 17.000.- 
31 03 001001 Programa pavimento participativo  44.000.- 
 
    TOTAL     86.000.- 
 
AUMENTO DE GAS TOS : 
 
UBT   ITEM   AS IG  DENOMINACION        MONTO M$ 
21 04 003002 Gastos por com.  y  Rep. Del M unicipio 12.000.- 
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22 01 001003 Alimentación actividades municipales   5.000.- 
22 04 012001 Otros materiales, repuestos diversos     1.400.- 
22 07 001003 Servicios de Publicidad Act. M unicipales    5.000.- 
22 08 007002 Pasajes y  fletes, Concejales      6.000.- 
22 08 999001 Servicios Generales Gestión Interna    3.000.- 
22 08 999002 Servicios Generales, Inscrip . Concejales    6.000.- 
22 08 999003 Otros Servicios Generales Act. Municipales   3.000.- 
24 01 999  Subvenciones        1.600.- 
31 02 999005 Conservación Red Vial   30.000.- 
31 02 999007 Apoyo Programa Prodesal   10.000.- 
31 02 999010 Mejoramiento de Plazuelas      1.000.- 
31 02 999082 Relleno para Proyecto Gaviones    2.000.- 
 
    TOTAL     86.000.- 
 

 
 
 

7.4 PADEM. 
 
El Alcalde S r. Rubén Cárdenas Gómez indica: La Propuesta es que el DAEM  se 
dedique un día más a estudiar esto, que baje el déficit a 100 millones. 
 
El Jefe de UTP del DAEM S r. Américo Loncón manifiesta: Antes de dar a conocer 
la propuesta, quiero manifestar, que el déficit que aparece en el PADEM, es un déficit 
de arrastre que viene hace mucho tiempo, y  que a lo mejor va ser difícil si tenemos un 
déficit de 500 millones de pesos, lo vayamos a solucionar en un año,  ahora si 
logramos hacer eso, fabuloso, pero sí podemos trabajar para ir acortando toda esa 
brecha, para que también quede en el contexto que la deuda ha sido acumulativa, de 
hecho este año ha bajado un poco. 
 
El Alcalde S r. Rubén Cárdenas Gómez indica: El año pasado no teníamos una 
deuda de 500 millones de pesos, las deudas son una cosa y el presupuesto es otro, 
tenemos una deuda con los profesores jubilados que no tiene por qué estar aquí 
incluida, incluso un documento externo que diga que tenemos que conseguirnos esas 
platas, para que se gestione eso en Santiago, entonces no me explico esta deuda de que 
es, ese es el tema, como separamos el presupuesto normal del año con las escuelas,  
con los profesores, asistentes de la educación y la SEP, ese el presupuesto que se 
maneja en el año y las deudas son aparte, si tenemos que hacer un préstamo para pagar 
esa deuda la tendremos que hacer, pero hay que separar las cosas. También hay que 
ver con cuantas bajas nos proyectamos el próximo año. 
 
El Concejal S r. Ramón An drade manifiesta: Hoy tenemos por ejemplo una escuela 
en Yale, donde la mayoría de los padres van a retirar a los alumnos, porque tienen 
problemas con el director. 
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La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: Los años donde ha habido mayor 
baja de matrícula a nivel comunal ha sido del 2010 al 2012 y el 2012 se notó mucho 
más, eso es buscar las razones, porque si tenemos un déficit de 20 millones mensuales 
para cancelar a los profesores y  no tenemos los ingresos por lo que debería ser, que 
son matricula y  asistencia media, ese es el punto que hay que atacar. 
 
El Director del DAEM Sr. Elvis Paredes manifiesta: Jubilaron 30 profesores y  ellos 
nos dejan una deuda flotante, porque esas personas eran muy caras para el sistema.  
 
El Jefe de UTP del DAEM S r. Américo Loncón manifiesta: Reducción de horas de 
contrato a docentes por ventanas producidas por inglés y  religión y combinación de 
cursos. En establecimientos donde hay docentes externos se reducirá la carga horaria 
de 38 a menos horas dependiendo del contrato del docente. Estas son las denominadas 
ventanas. Para que nos e produzca daño tanto en la remuneración del docente como en 
sus obligaciones técnico – pedagógicas, se le puede complementar las 38 o más horas 
con fondos SEP. 
 
Respecto a la nomina de docentes que jubilan en noviembre de 2012, el ahorro 
estimativo para el departamento es de M $124.200.- 
 
Casos de docentes en edad de jubilar que no se acogieron al beneficio de la ley 
20.501, en estos casos los cargos  quedan a disposición del sostenedor a contar del día 
02 de diciembre de 2012 y en caso de que jubilen el ahorro total será de M $43.200.- 
 
Descuento a docentes por faltas administrativas que resulten en considerables multas 
luego de una inspección de subvenciones por parte del M inisterio de Educación, la 
mayoría de estas multas son ocasionadas por descuidos tanto de directores como de 
docentes que por ejemplo no firman horas realizadas, no completan los libros de 
clases, etc., posterior a una investigación para determinar responsabilidades. 
 
El personal no docente en edad de jubilar 2012  -2013 y que no se reemplazara, tiene 
un ahorro de M $ 8.100.- aproximadamente por 10 meses. 
 
M ientras que un grupo de 4 no docentes que al momento de jubilar serán 
reemplazados por sueldos inferiores. 
 
Otros ingresos, por reconocimiento oficial nivel pre básico Escuela Aguanto por M $ 
11.761.- anual y  reconocimiento poficial 2º medio Escuela Eulogio Goycolea Garay 
por M $ 14.469.- 
 
La segunda cuota de mejoramiento de Asistentes de la educación será postergada para 
el mes de julio, lo que signif ica un ahorro de M $33.600.- 
 
Escuela de Chauquear, se propone menos 6 horas de inglés. 
 
Sol del Pacíf ico, menos 3 horas de inglés. 
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Aguantao, menos 19 horas, 9 de inglés, directora menos 4, menos 6 que tenía el 
docente Reinaldo Cáceres. 
 
Eulogio Goycolea Garay, menos 20 horas de religión, menos 14 horas de inglés. 
 
M ario M orales, Menos 6 horas de inglés. 
 
Pargua, M enos 12 horas de inglés, menos 38 horas debido a que habrá un docente 
menos. 
 
El Sembrador de Chope, menos 38 horas, combinación de cursos de primer ciclo,  
menos 42 horas de reducción de un curso de enseñanza media, solo se autorizarán 4 
cursos de enseñanza media. 
 
El Dao, M enos 6 horas de inglés. 
 
Putenio, Combinación de un curso, 12 horas menos de inglés y 14 horas menos de 
religión. 
 
San José, menos 12 horas de inglés y  menos 16 horas de religión. 
 
La Poza Llaicha, 3 horas menos por ingles. 
 
San Antonio, menos 30 horas por docente que jubila y  que no será reemplazado y 
combinación de un curso, menos 6 horas de religión y menos 6 horas de inglés. 
 
El Rosario, menos 12 horas por inglés, menos 10 horas de religión. 
 
Colaco, 3 horas por inglés, las asume docente del establecimiento, no es necesario 
contratar a docente externo. 
 
Peñasmó 12 horas de inglés. 
 
Chucagua, menos 2 horas a encargado de escuela. 
 
Estero Huito, menos 10 horas docente contrata, menos 12 horas docente encargado,  
menos 3 horas de inglés y menos 4 horas de religión. 
 
M achil, menos 2 horas docente encargado. 
 
El Yale,  se propone combinar 1º a 6º por la baja matrícula,  en compensación enviar 
apoyo pedagógico o asistente de aula fondos SEP, por lo tanto 38 horas menos, un 
docente menos. Otra opción, se propone cierre definitivo del establecimiento por baja 
matricula, los alumnos serán trasladados a los establecimientos más cercanos. 
 
Alonso de Ercilla, 3 horas menos, ingles solo en 5º y  6º básico. 
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San Rafael, 32 horas menos por religión,  24 horas menos por inglés, total menos 56 
horas, para compensar la disminución de horas de docentes se asignaran a recursos 
SEP.  
 
Cualquier docente nuevo será contratado con carga horaria de acuerdo a la necesidad 
del establecimiento. 
 
Chayahue, 9 horas menos por ingles. 
 
José M anuel Balmaceda, menos 18 horas por religión católica y  menos 23 horas por 
inglés, total menos 41 horas. 
 
Para compensar la disminución d horas de docentes se asignaran a recursos SEP. 
Cualquier docente nuevo será contratado con carga horaria de acuerdo a la necesidad 
del establecimiento, total 24 horas de inglés, con planes propios a partir del 2013, total 
menos 65 horas. 
 
Bernardo O’Higgins, 16 horas menos  por religión,  12 horas menos por inglés, 6  horas 
menos en UTP, total 34 horas menos. 
 
Quenu, menos 4 horas, se contrata al docente por 40 horas, para compensar la 
disminución de horas de docentes se asignaran a recursos SEP. El docente que asuma 
este establecimiento, como en todos los demás uni docentes deberá solicitar 
autorización para ejercer en religión e inglés. 
 
Liceo Politécnico, menos 42 horas por ventanas. 
 
Total de horas menos,  639 horas, total aproximado por mes $6.703.250.- total 
aproximado anual $80.439.000.- 
 
Proponemos que la segunda cuota del Mejoramiento de los asistentes de la Educación 
sea postergado para el mes de julio, para que hasta que lleguemos a ese mes, nos 
ahorremos M $ 33.600.- esa es una propuesta, porque en estos momentos está el pago 
de la primera cuota y  la segunda esta para marzo, entonces la propuesta que queremos 
hacer a los Asistentes de la Educación es que nos retrasemos un par de meses y 
recuperamos una gran cantidad de dinero que nos puede servir también. 
 
La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: ¿Pero eso está conversado ya con el 
Gremio? 
 
El Jefe de UTP del DAEM S r. Américo Loncón manifiesta: No, es una propuesta 
que tenemos. 
 
La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: Hay que conversarlo con ellos 
primeros. 
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El Jefe de UTP del DAEM S r. Américo Loncón manifiesta: Si nosotros logramos 
que sean 100 millones de 400 millones que son, tomo a través de otro tipo de 
programa lo vamos a intentar rebajar lo que no se ha trabajado hace bastante tiempo, 
veo una propuesta bastante ambiciosa para un año de trabajo. 
 
Si todos somos responsables de animar de motivar  a los apoderados de que se queden 
en una determinada escuela y  ayudar a los profesores, la tarea es más fácil para 
nosotros y  para cada profesor de cada escuela. 
 
El Concejal S r. Ramón Andrade manifiesta: Como nosotros analizamos el Padem, 
en forma personal traje mis observaciones, una propuesta que se la voy hacer llegar a 
don Elvis, a mí no me queda claro para empezar, como se originó y llegamos a este 
monto de déficit y lamento que nos basemos solamente en los números, me preocupa 
el tema de la baja matricula, la cual ha disminuido en un 13% desde el año 2008 al 
2012, con 717 alumnos menos y vamos a tener muchos menos si no cambiamos al 
director de la Escuela de El Yale. 
 
El año pasado hablamos de la asistencia media, que teníamos una propuesta de subir 
un punto  y seguimos con el 90,6% incluso explora con bajo promedio del 70%, creo 
que ahí hay que hacer un trabajo, incentivar a los directores que ya no quieren nada 
con el sistema, si el director del Yale dice que él se va a hundir  con la escuela,  
entonces cómo logramos mejorar el sistema. 
 
El Simce ha mejorado, pero nosotros tenemos una propuesta para que siga subiendo 
en cuanto al resto de escuelas, hay escuelas que siempre se han mantenido como el 
Dao, Goycolea, San Rafael y  Pargua, esas escuelas son emblemáticas para nosotros, 
pero qué pasa con el resto de las escuelas. 
  
Con respecto a la propuesta que tengo de la Evaluación docente, yo solicité un cuadro 
de evaluación frente a los resultados del Simce, porque habían escuelas que en la 
dotación docente eran súper destacados y la verdad que los resultados del Simce eran 
totalmente nefastos. 
 
Con respecto al Simce se evaluó la idea de mejorar  y  elevar a un 6% los octavos y en 
un 8% los segundos medios, lo cual no se vio reflejado. 
 
El aporte municipal sí llegamos a concretar algunas ideas que pudiéramos mejorar. 
 
La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: Yo estoy segura que ustedes 
cortejaron el Pladeco con el Padem, de las áreas y  los objetivos estratégicos del 
Pladeco con respecto a los objetivos o las acciones estratégicas del Padem, creo que 
está bien eso. 
 
El Jefe de UTP del DAEM S r. Américo Loncón manifiesta: La verdad yo conozco 
el Pladeco desde antes de ayer. 
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La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: No debería ser así, nosotros hemos 
estado analizando el tema monetario porque es una de las cosas que mayor incide en 
el desarrollo  del Padem en la parte operativa, pero no vimos los aspectos académicos,  
el Simce se ha dicho que sí ha mejorado, pero no tanto tampoco. 
 
Si nosotros tenemos déficit de asistencia, qué pasa con eso, con los problemas que hay 
muchas amenazas, o por compromiso con los padres, ¿hemos trabajado con ellos? qué 
vamos hacer. Este mismo Padem ¿ha sido expuesto a una cierta cantidad de directivos 
de Centros de Padres?,  para que ellos vean al menos los aspectos pedagógicos, pero sí 
la parte pedagógico que a ellos les interesa, entonces no está reflejado eso, tenemos 
algunas cifras de rendimiento escolar en algunas escuelas, la calidad de la educación 
la vamos a mejorar no imponiendo cosas sino de la mano con los profesores y  los 
padres. 
 
 
 
 

7.5 CURS O COACHING Y LIDERAZGO PARA POTENCIAR LA GES TION 
MUNIC IPAL. 
 
El Secretario Municipal S r. Leonel Villarroel manifiesta: Algunos de los señores 
Concejales, manifiestan participar de Curso Coaching y Liderazgo para potenciar la 
Gestión Municipal, el cual se realizará en Lima – Perú, del 26 de noviembre al 01 de 
diciembre de 2012. 
 
 

VOTACION: 
CONCEJAL SEÑOR RAM ON ANDRADE - SI 
CONCEJAL SEÑORA ANA CELIA DIAZ VELASQUEZ – SI 
CONCEJAL SEÑOR LUIS GARAY VARGAS –SI 
CONCEJAL SEÑOR NELSON VILLARROEL - SI 
CONCEJAL SEÑOR PEDRO YAÑEZ URIBE – SI 
CONCEJAL SEÑORA DORIS VILLARROEL GALLARDO – SI 
ALCALDE Y PRESIDENTE DEL CONCEJO DON RUBEN CARDENAS 
GOM EZ - SI 
  
RES ULTADO DE LA VOTACION: 
Acuerdo Adoptado por Unanimidad. 
 
ACUERDO 
APROBAR LA PARTICIPACION DE LOS SEÑORES CONCEJALES, DORIS 
VILLARROEL GALLARDO, ANA CELIA DIAZ VELASQUEZ, NELSON 
VILLARROEL CASTRILLON, PEDRO YAÑEZ URIBE Y LUIS GARAY 
VARGAS, AL CURSO COACHING Y LIDERAZGO PARA POTENCIAR LA 
GESTION M UNICIPAL A REALIZARSE EN LA CIUDAD DE LIM A – PERU, 
DEL 26 DE NOVIEM BRE AL 01 DE DICIEM BRE DE 2012, ORGANIZADO 
POR GESTION GLOBAL. 
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APROBAR LA PARTICIPACION DEL CONCEJAL SEÑOR RAM ON 
ANDRADE CHAVEZ, A LA GIRA TECNICA GESTION LOCAL 
PATRIMONIAL Y DESARROLLO ECONOM ICO EN LIM A – PERU ENTRE 
EL 13 AL 17 DE NOVIEMBRE DE 2012, ORGANIZADO POR GESTION 
LOCAL. 

 
 
 
 

7.6 HORA D E INCIDENTES . 
 
El Concejal S r. Pedro Yánez manifiesta: En Pargua van a organizar un Show para la 
teletón, entonces están pidiendo si se le puede facilitar un camión para trasladar 
materiales. 
 
¿La plata de la asociación de futbol para los árbitros fue aprobada para su 
campeonato? 
 
El Secretario Municipal S r. Leonel Villarroel manifiesta: Sí, fue aprobado. 
 
La Concejal S ra. Doris Villarroel  manifiesta: La Junta de Vecinos de Huayún Bajo 
están solicitando un  jardín infantil. 
 
El Concejal S r. Luis Garay manifiesta: La Sra. Nely Soto Presidenta de Llaicha está 
muy preocupada porque en el Sector  están trabajando con el Programa Conozca a su 
Hijo, donde participan alrededor de 15 niños y le avisaron que el próximo años ya no 
van a continuar ese programa porque no tienen más presupuesto, lo que quieren ellos 
es si a través del municipio se puede gestionar para no cortar el programa. 
 
El Sr. Alcalde y Presidente del Concejo levanta la sesión a las 19:00 hrs. 
 
 
 
 
 
       RUBEN CARD ENAS  GOMEZ 
                                                                       ALCALD E COMUNA CALBUCO 
 
KAREN VICENCIO DE LA VEGA 
  S ECRETARIO MUN ICIPAL (S ) 
 
 
 
CALBUCO, 08 de noviembre de 2012. 
 

 


